

Justificase, que los habitantes de Zaragoza eran ignorantes y fanaticos. Oxalá que aquella misma ignorancia, aquel fanatismo fuesen comunes à los otros pueblos de la Europa; dentro de pocos dias la grandeza del Usurpador no dexaria ni aun vestigos. Es imposible leer la relacion de aquel sitio dada por los mismos Franceses sin que experimentemos la mas viva admiracion por el heroyco valor de los sitiados, mezclada con el profundo sentimiento de que tanta bizarría y constancia no hubiesen tenido mejor suerte. El 27 de Noviembre ocupó el ejército enemigo sus posiciones delante de Zaragoza, y desde aquella fecha hasta el 21 de Febrero todo lo que pudieron sugerir ó hacer el mayor patriotismo, el mayor denuedo, la disciplina mas sostenida, y el mas inaudito sufrimiento de toda clase de privaciones, todo fué executado sin intermision. Concibase una ciudad grande y abierta, sin baluartes, sin fosos, sin ninguna especie de obras regulares, sin mas fortificaciones para su defensa que los pechos de sus moradores: concibase esta misma ciudad defendida cerca de tres meses por unos hombres que no estaban acostumbrados à sitios, ni hechos à la vida militar, ni exercitados en campamentos; defendida hasta el último extremo, sosteniendo los habitantes todo el horror y carniceria de un asalto continuo, disputando cada calle, cada casa, cada palmo de aquel territorio sagrado, y rehusando rendirse hasta el momento de ver sus habitaciones voladas por la explosion de las minas, ó igualadas con el suelo por el estrago incesante de la artilleria. Al pié de sus débiles tapias las quatro divisiones de los Duques de Montebelo (Lannes), de Abrantes (Junot), de Cornegliano (Moncey), y de Treviso (Mortier), ocupaban con incesantes movimientos la atencion de los valerosos sitiados, mientras otra division compuesta de todos los minadores y zapadores del ejército, trabajando en tres direcciones, executaba otro ataque subterraneo sin el qual los otros hubieran sido infructuosos. El 27 de Enero se abre la brecha, pero tan pocas fueron las ventajas que lograron con ella los enemigos, que ellos mismos confiesan haberse debido los progresos del sitio à las operaciones subterráneas. Desde el 30 de Enero comenzó à pelearse en las calles y casas, y al cabo de 25 dias de abierta la brecha, y en que las diarias explosiones de minas

y la continua lluvia de balas y bombas, habian agotado todos los medios del arte horrible de la destruccion, y en que los estragos de una epidemia se habian combinado con los de la guerra se rindió Zaragoza. Semjante à un guerrero que desfallece por falta de sangre y de fuerzas, sólo dexa à los enemigos la posesion de un cadáver. ¡Inmortal honor a sus valerosos habitantes! Ellos viviran hasta la última posteridad en el tierno y agradecido recuerdo de su nacion, y en el asombro de todas las otras. ¡Eterna infamia sobre la cabeza del execrable tirano que ha cometido esta violacion de los derechos de un pueblo inocente!

La mortandad, como puede concebirse, fué grande por ambas partes; pero los Franceses ocultan la suya. Palafox se hallaba peligrosamente enfermo; y à pesar del triste estado de su salud, y de su magnanima conducta, la villana malicia del enemigo le representa como un hombre sin valor, sin talento, y sin concepto. Una sola palabra refutará todas las imputaciones: ZARAGOZA. — (Londres, 15 de Marzo)

Barbada, 29 de Abril.

*El Capitan King de la goleta Maria que llegó esta mañana de Antigua refiere haberse informado por el Capitan de la fragata de S. M. el Cercutillo que Sir Alejandro Cochrane habia apresado dos de los navios de linea del enemigo, y echado à pique otro. El Capitan de la Cercutillo tuvo esta noticia por el del Balahou, que lo supo de un buque Sueco, testigo de la accion.*

CARACAS, 2 de Junio.

*Entre las demostraciones de regocijo, con que, ademas de las de costumbre, solemnizó esta capital, el 30 del próximo pasado, el augusto nombre de su amado Soberano el Sr. D. FERNANDO SEPTIMO. merece una mención distinguida la que se debe à la espontánea generosidad de Don Manuel de la Mesa, Factor de la Real Renta del Tabaco en el Pueblo de Bayladores, por cuya direccion y expensas tuvo el público la satisfaccion de ver elevarse en la plaza mayor de esta ciudad, entre la sonora harmonia de la musica militar, el alegre estrépito de los fuegos de artificio, y las repetidas aclamaciones de la concurrencia, un hermoso globo, adornado de varios atributos y geroglificos patrióticos.*

Se ha huido un muchacho de edad de 13 ó 14 años, natural de las colonias Francesas; tiene una cicatriz en el labio superior; el traje una camisa de listado azul, unos tirantes de orillo y un pantalon de nanquin blanco.

Quien le entregue ó dé noticias exáctas de su paradero será competentemente gratificado por D. Bernardo Ferrara, Posada del Angel